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протоиерей димитрий смирнов:

«сейчас по уроВню рождаемости
россии и Беларуси грозит исчезноВение»

В Минске с 17 по 19 нояб-
ря прошли 5-е Свято-Ми-

хайловские чтения «Православие 
и современность». В одном из сво-
их выступлений, затронув тему де-
мографической безопасности, глава 
синодального Отдела по взаимо-
действию с Вооруженными силами 
и правоохранительными учреж-
дениями протоиерей Димитрий 
Смирнов сказал: 

«Сейчас по уровню рожда-
емости России и Белару-

си грозит исчезновение, вместе со 
всей нашей культурой, — останутся 
только какие-то специалисты. Вот 
как сейчас есть византологи, которые 
изучают Византию — 1000-летнюю 
империю, которая и по военному 
делу, и по градостроительству, и по 
поэзии, и по науке, и по образованию 
была центром всей Вселенной. Что 
теперь на ее месте? Турция, которая 
за все годы своего существования не 
создала ничего, кроме торговли. 

Но Византию разрушили варвары, дикие племена, а русский народ 
разрушает себя сам. Женщины не хотят рожать, мужчины не хотят 
воспитывать детей… И идет огромная потеря населения. Сейчас у нас 
в России не все поля засеяны,  80% продуктов покупаем за границей… 
У нас есть одна из двух возможностей: либо мы изменим сознание, либо 
наши внуки будут чистить сапоги китайцам...»

Кроме пленарных заседаний и работы в секциях, участники чтений 
провели множество встреч и лекций в высших учебных заведениях 

Минска и в православных приходах столицы. Студенты и преподаватели 
столичных университетов и институтов, академий искусств и музыки, 
а также курсанты Военной академии и академии МВД имели возможность 
услышать выступления архиепископа Полоцкого и Глубокского Феодосия; 
известных миссионеров-проповедников из Москвы — протоиерея Димит-
рия Смирнова и отца Артемия Владимирова; профессора Московской 
духовной академии архимандрита Платона; главного редактора журнала 
«Русский дом» Александра Крутова; профессора Московской консервато-
рии Вячеслава Медушевского; православного психиатра, кандидата меди-
цинских наук Дмитрия Авдеева и многих других специалистов.

Читайте на с. 3

как  ЦеркВи  не  стать 
комБинатом  духоВно-
ритуальных  услуг

Слово «прихожанин» сегодня 
уже обрело некий иной смысл. 
Оно обозначает человека, который 
приходит в храм, чтобы получить 
некие услуги, и уходит. А ведь об-
щинная жизнь предполагает, чтобы 
люди, участвующие в богослуже-
нии, знали друг друга, общались 
между собой не только молитвен-
но, но и за пределами храма.

дохристианское 
Воспитание

Заповедь о труде всеобъемлю-
ща. Она касается всех, в том числе 
и тех, кто родился в богатой семье 
и ни в чем не нуждается. Такой 
человек должен трудиться не для 
того чтобы прокормить себя, но 
для того чтобы оставаться чело-
веком, а так же для того чтобы 
чувствовать сострадание к тем, кто 
гнет спину ради куска хлеба.

Взглянуть  на мир 
глазами  реБенка

«Постепенно я понял, что со-
чинять для детей — наилучшая 
работа. Она требует очень много 
знаний, и не только литературных, 
еще больше психологии детей. Глав-
ное — любви к ним. И уважения. 
Я понял, что к детям нужно отно-
ситься с самым большим и очень 
теплым уважением».

не  разрешайте 
познакомиться

Так зачем и для чего об этой 
совсем не православной проблеме 
мы написали в церковной газете? 
Причины, как минимум, две. Пер-
вая: пикаперы среди нас! Пикап ша-
гает по планете, и наши дети могут 
стать его жертвами. Уже не только 
«юноши бледные с взором горя-
щим» угрожают нашим дочерям… 

зал заседаний
президиума

академии наук
Беларуси, 17 ноября
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календарь

23 ноября

Апостола и евангелиста Матфея (на ико-
не); священномучеников Иоанна, Николая, 
Виктора, Василия, Макария и Михаила 
пресвитеров; мученика Димитрия; правед-
ного Фулвиана, князя Ефиопского.
1 Кор. 4, 9-16; 2 Кор. 11, 1-6. Мф. 9, 9-13; 
Лк. 9, 57-62.

Неделя 23-я по Пятидесят-
нице. Апостолов от 70-ти 
Ераста (1), Олимпа, Родиона, 
Сосипатра, Куарта и Тертия; 
священномученика Проко-
пия, архиепископа Одесского 
(2); мучениц Ольги и Феок-
тисты; мученика Константи-
на, князя Грузинского.
Еф. 2, 4-10. Лк. 10, 25-37.

24 ноября

Великомученика Мины; мученика Виктора (1) и мучени-
цы Стефаниды (2); мученика Викентия (3); преподобного 
Феодора Студита (4). 
1 Сол. 2, 20 – 3, 8; Еф. 6, 10-17; Евр. 13, 17-21. Лк. 14, 
12-15; Мф. 10, 32-33, 37-38; 19, 27-30; 4, 25 – 5, 12.

25 ноября Святителя Иоанна Милос-
тивого, патриарха Александ-
рийского; преподобного Нила 
постника (1); пророка Ахии; 
преподобного Нила Мирото-
чивого, Афонского (2). 
1 Сол. 3, 9-13; 4, 1-12; Евр. 4, 
14 – 5, 6. Лк. 14, 25-35; 15, 
1-10; 6, 17-23.

26 ноября Святителя Иоанна Златоустого, архи-
епископа Константинопольского (на ико-
не); мучеников Антонина, Никифора и 
Германа; мученицы Манефы.
Евр. 7, 26 – 8, 2. Ин. 10, 9-16.

27 ноября Апостола Филиппа (1); пре-
подобного Филиппа Ирапско-
го (2); правоверного царя Иус-
тиниана и царицы Феодоры; 
святителя Григория Паламы, 
архиепископа Фесалонитского. 
Заговенье на Рождественский 
(Филиппов пост).
1 Сол. 5, 1-8; 1 Кор. 4, 9-16. 
Лк. 16, 1-9; Ин. 1, 43-51.

28 ноября Мучеников Гурия, Самона 
и Авива (1); преподобного 
Паисия Величковского (2); 
Купятицкой иконы Божией 
Матери. Начало Рождест-
венского поста.
1 Сол. 5, 9-13, 24-28; Еф. 6, 
10-17. Лк. 16, 15-18; 17, 1-4; 
12, 8-12.

29 ноября
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12 ноября

Белград
Архиерейский Собор Сербской Православной Цер-

кви отказался отпустить на покой Патриарха Павла. 
В октябре 94-летний Патриарх Павел, который нахо-
дится на стационарном лечении с ноября 2007 года, 
подал прошение об уходе на покой. Его удовлетворил 
Синод. Однако по уставу Сербской Церкви это про-
шение должно было быть рассмотрено Архиерейским 
Собором. Как сообщает сайт «Богослов.ру», архиереи, 
не голосуя по поводу прошения Патриарха Павла, 
приняли решение о том, чтобы он остался во главе 
Сербской Церкви.

Вместе с тем, согласно «неофициальной информа-
ции», на очередном Архиерейском Соборе Сербской 
Церкви в мае следующего года все же будет рассмотрен 
вопрос об изменениях в ее уставе и о выборах нового 
предстоятеля.

москВа
Учредить новый праздник — День беременных 

предлагают в синодальном Отделе по делам молодежи 
Русской Православной Церкви. «Такой ход мог бы вы-
звать позитивный резонанс. Можно предложить людям 
хотя бы один день в году проявлять о беременных 
женщинах особенную заботу», — заявил руководитель 
информационно-издательского управления Отдела по 
делам молодежи иеромонах Димитрий (Першин) на 
круглом столе, прошедшем в рамках выставки-форума 
«Православная Русь». Отмечать новый праздник отец 
Димитрий предлагает либо в день памяти Феодоровской 
иконы Пресвятой Богородицы, перед которой традици-
онно молятся о благополучном течении беременности 
и родов, либо в день Покрова Божией Матери. «Наша 
информационная задача — менять сознание людей, их 
отношение к абортам, родам и беременности. Введение 
нового праздника помогло бы внести в календарь еще 
одну тему традиционных семейных ценностей», — вы-
разил надежду отец Димитрий.

13 ноября

иВаноВская оБласть
Исчезнувший в селе Комарово Заволжского района 

заброшенный двухэтажный храм был разобран… на 
законных основаниях. Жителям села платили по рублю 
за каждый сданный кирпич. Представители Иваново-
Вознесенской епархии узнали об этом после сюжета, 
показанного в телепрограмме «Вести».

Как сообщили «Вести», епархия недавно собиралась 
восстановить храм. Спустя какое-то время ее предста-
вители приехали в деревню снова, а церковь буквально 
исчезла — ее растащили по кирпичикам. По словам 
жителей села, церковь купили на кирпич у местной 
администрации предприниматели. Затем церковные 
кирпичи увезли на продажу.

Храм Воскресения Христова был построен помещи-
цей Варварой Полозовой в 1809 году, закрыт в 1930-е 
годы, до 1988 года в нем размещалась спецшкола для 
детей с ограниченными возможностями. В начале 90-х 
годов поднимался вопрос о возобновлении богослу-
жений, однако своего разрешения не получил. До 
последнего времени здание оставалось крепким. Об 
этом свидетельствует его фотофиксация, проведенная 
летом информационно-аналитическим отделом Ивано-
во-Вознесенского епархиального управления. Сейчас от 
двухэтажного здания осталась небольшая часть стен и 
фундамент.
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Отвечая на вопрос редакции: 
«Каковы главные проблемы 

православия в современности?», глава 
синодального Отдела по взаимодейс-
твию с Вооруженными силами и пра-
воохранительными учреждениями 
отец Димитрий Смирнов сказал:

«В православии нет никаких 
проблем и никогда не было. Про-
блема сейчас не у православия, а у 
Церкви. И она вот какая: донести 
слово Божие до крещеных людей. 
У нас таких возможностей, соот-
ветствующих уровню современной 
цивилизации, нет. Поэтому прибега-
ем к таким приемам, которые были 
в ходу 100 лет назад. Например, 
читаем лекции. Зачем? Когда каж-
дый человек может нажать кнопку 
и по компьютеру или по телевизору 
все это увидеть. Зачем далеко ехать, 
тратить деньги?.. Не надо изобретать 
велосипед на каменных колесах!»

Выступая на пленарном заседании 
в зале заседаний Президиума Акаде-
мии наук, отец Димитрий изложил 
свой взгляд на первоочередные за-
дачи, стоящие в настоящий момент 
перед Церковью и обществом:

«Каждый народ чем-то знаменит, 
а русский народ прославился в любой 
области человеческого духа, начиная 
военным делом и кончая живописью, 
музыкой, архитектурой, градостро-
ительством. Есть вещи совершенно 
уникальные, например, рядом с Ан-
дреем Рублевым некого поставить в 
мире. В любой области духа у нас есть 
выдающиеся, непревзойденные дости-
жения. В области поэзии, скульптуры, 
даже в области станкостроения, раке-
тостроения. Совершенно потрясающие 
достижения. То есть наш народ создал 
замечательную цивилизацию. Нельзя 
сказать, что она в целом превосхо-
дит западноевропейскую культуру. Но 
если взять отдельно взятую страну, 
например, Англию, и сказать: давайте, 
англичане, выстраивайте ряд своих 
писателей от Шекспира до современ-
ности, то мы увидим, что русская ли-
тература выше, русская поэзия выше, 
русское военное дело и флот выше. И 
вот мы с вами являемся наследниками 
этого огромного богатства. Но… 

Современный русский человек 
сменил Бога, которому поклоняет-
ся. Раньше русский человек веровал 
в Святую Троицу, а идеалом русс-
кого народа была святость. Только 
два народа в мире идеалом в своей 
истории поставили святость. Это 
народ Израиля, который называл 
себя Святой Израиль, и Русь, кото-
рая называла себя Святая Русь. Это 

не потому, что все были святые, нет. 
Но это был народный идеал жизни. 
И каждый человек — грешник, пра-
ведник, воин, землепашец — пони-
мал, что правда содержится в святой 
жизни. Поэтому у нас на Руси было 
особое почитание монашества, лю-
дей преподобных, был идеал духов-
но-нравственной чистоты.

Современный человек ничего об 
этом не знает. Он слышал, может 
быть, имена Сергия Радонежского и 
Серафима Саровского, а вот чем они 
жили, о чем говорили и писали, это-
го в школах не проходят, и русский 
народ этого не знает…

Современным воспитателем рус-
ского человека является телевизор. 
У 40% наших мальчиков и девочек 
нет папы. Папа если и есть, то, в луч-
шем случае, он находится на работе, 
поэтому главным воспитателем яв-
ляется телевизор… А если со многих 
телеведущих снять слой грима, то 
там обнаружатся весьма страшные, 
скучные люди. Им бы покаяться, а не 
вещать о своих «подвигах». 

Если мы — взрослые, ответствен-
ные люди, то нужно что-то по-друго-
му воспитывать в наших детях. Нуж-
но объяснить нашей молодежи, что 
Бог создал человека по Своему образу 
и подобию. Поэтому человек есть та-
кая троица (только тварная), которая 
находится в подобии с Троицей Отца 
и Сына и Святого Духа. Как Бог един 
в трех Лицах, так и человек живет 
на земле в трех ипостасях: мужской, 
женской и детской. Три ипостаси 
одного и того же человеческого су-
щества. Человек может пребывать в 
гармонии и счастье, живя здесь, на 
этой грешной земле (хотя существо 
человеческое все равно склонно ко 
греху, потому что все мы дети Адама, 
который первым согрешил в Раю). 
Земное бытие человека определяет 
его семейная жизнь. 

Строить свое материальное бла-
гополучие на убийстве своих собс-
твенных детей безрассудно. Именно 
поэтому мы вымираем, деградиру-
ем нравственно, и отсюда все наши 
беды! Нам нужен главный предмет 
во всех учебных заведениях под на-
званием «семья». А то там учат аст-
рономии, ботанике, но это не дела-
ет человека счастливым! А человек 
«создан для счастья, как птица для 
полета». Человек может и хочет быть 
счастливым, только не знает — как. 
Потому что это учение содержится 
в Церкви. А у Церкви вырван язык! 
У нас в России Церковь, в общем-то, 
не имеет ни радио, ни телеканалов, 

по которым на самом деле вещают 
с утра до вечера то, что противно че-
ловеческому естеству. У нас имеется, 
правда, одна частная радиостанция на 
средних волнах, которую еле слышно 
и то не везде. Она не имеет никакой 
рекламы и живет на пожертвования. 
Есть еще радиостанция в Петербург-
ской епархии. И два телеканала. Но 
далеко не все могут их увидеть, так 
на один из них можно подписаться 
и смотреть, только имея спутнико-
вую тарелку. Его смотрит в целом 
полтора миллиона человек. Все это 
просто несерьезно для державы, ко-
торая родила и митрополита Иларио-
на, и Александра Пушкина, и Федора 
Ушакова. Это просто недостойно. 

Ограничивать, как при советской 
власти, проповедь церковную только 
церковным амвоном — нет смысла! 
Люди, пришедшие на Евхаристию 
или на Всенощное бдение, — веру-
ющие. Зачем их учить? Это наивно 
и смешно.

Другое дело — миссия Церкви. 
Господь перед тем, как взойти на 
небо, сказал: «Идите, научите все 
народы». Как только апостолы по 
сошествии Святого Духа основали 
первую церковную общину, они чем 
были озабочены? Тем, чтобы сохра-
нить слова Господни. И они записа-
ли эти слова. Не сами, потому что 
были неграмотными, а с помощью 
грамотных учеников. Зафиксиро-
вали слова в святых Евангелиях, 
и эти слова запечатлены на носи-
телях, в то время это был, в част-
ности, пергамент. При современных 
способах коммуникации, конечно, 
Церковь должна иметь возможность 
свой крещеный народ (у нас в Рос-
сии, в целом, народ крещеный) на-
учить православной вере. Мы не 
имеем этой возможности. Вместо 
этого показывают всякую дребе-
день, да ладно бы дребедень — но 
откровенно вредную. И ситуация 
и в России, и в Беларуси — оди-
наковая…

Нас стремятся во что бы то ни 
стало разделить. А нам надо наобо-
рот: друг друга любить, веровать 
в Пресвятую Троицу и восстанав-
ливать семью. Главная задача — 
возрождение подлинной семейной 
жизни. Если это будет, если матери 
будут воспитывать детей, если отцы 
не будут искать каждые 15 лет новую 
жену, помоложе, покрасивее, то се-
мья возродится. Если нет, то ничего 
не будет». 

Подготовила
Елена НаслЕдышЕва

«не  надо  изоБретать  Велосипед  на  каменных  колесах!»
название чтений «православие и современность» определила широкий круг тем, актуальных для совре-
менного общества, которые были затронуты во время выступлений и бесед с аудиторией. Это проблемы 
образования и воспитания молодежи, взаимосвязь Церкви с культурой, медициной, наукой; проблема 
проповеди слова Божия в современном секуляризованном мире. 
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Самая главная проблема — это то, что Церковь 
имеет возможность обращаться к народу толь-

ко с амвона. У нас катастрофически не хватает храмов 
в больших городах. В Москве нужно в десять раз боль-
ше храмов. В праздник невозможно войти, большинство 
людей находится «за кадром». В спальных районах нуж-
но построить гораздо больше храмов. Это должна быть 
государственная программа. Трамвайные остановки кто 
делает? А магазины? Развязки на дорогах кто строит? 
Мэрия. А храм — это же насущная вещь! Для Церкви 
нереально построить храм. Мэрии нужно взять такую 
программу и быстро настроить храмов. В каждом муни-
ципальном округе, который возглавляет управа, должно 
быть не меньше одного-двух храмов. Должен быть один 
храм хотя бы на десять тысяч человек. Это minimum 
minimorum («самое меньшее» — лат.). На десять тысяч 
населения в целом, а не уже верующих людей. Сегодня 
мне кирпич на голову упал — я верующий. Прихожу 
в храм — а там битком, нельзя войти.

протоиерей
Владислав сВешникоВ,
настоятель храма трех 
святителей на кулишках,
глава духовного совета
союза православных граждан

Лично мне кажется правильной позиция, выражен-
ная в книге владыки Илариона (Алфеева) «Пра-

вославное свидетельство в современном мире». Позиция, 
оформленная там, очень здравая, серьезная. Мне кажется, 
что если бы она была принята в большинстве приходов, 
то дело бы шло нормально. Тогда, с одной стороны, мы 
были бы лишены формальной холодности, а с другой 
стороны — чрезмерного либерализма, где уже стираются 
грани между дозволенным и недозволенным. Многое в 
вопросах подготовки к Таинству Причащения зависит не 
только от традиций приходской жизни, но и от самого че-
ловека, который приступает к Святым Таинам. Абсолютно 
одинаковые нормы здесь невозможны. Одни люди более 
церковны, другие — менее, одни физически здоровы, 
другие — немощны. Следует учитывать все эти обстоя-
тельства, а не находить общую солдатскую мерку.

К сожалению, в Русской Церкви на протяжении веков 
сформировалась такая идеология, будто личного благо-
честия достаточно для спасения, это важнее, чем пра-
вильно верить. Люди жили с такими представлениями, 
эти взгляды пропагандировались. Как сказал Николай 

Лесков, «Русь была крещена, но не просвещена». Это 
благочестие не обязательно показное и фарисейское, 
оно вполне может быть серьезным и искренним. Хотя 
прямо никто не признается, что считает более важным 
индивидуальную правильную жизнь, следование тради-
циям, чем истинную веру.

Священники должны проповедовать, объяснять 
православное учение своим прихожанам. Только так 
можно решить эту проблему, хотя это очень трудно 
на самом деле. 

священник
георгий ряБых,
и.о. секретаря
по взаимоотношениям Церкви 
и общества отдела внешних 
церковных связей
московского патриархата

Я бы обозначил несколько проблем современной 
церковной жизни. Прежде всего, остаются на 

достаточно низком уровне знания простых верующих 
о таинственной жизни Церкви, об истории Церкви, 
о церковном взгляде на жизнь. Здесь есть задача для 
серьезных катехизаторских занятий как с людьми, уже 
находящимися в Церкви, так и с готовящимися к при-
нятию Таинства Крещения. У людей, которые становятся 
восприемниками младенцев, знание церковной жизни 
тоже оставляет желать лучшего. Также многие люди при-
ходят сегодня в храм венчаться, ничего не зная о смысле 
этого Таинства. Люди обращаются к церковной жизни, 
ожидают от нее чего-то, но их ожидания не основаны на 
понимании сути того, о чем они просят. Решение этой 
проблемы, просвещение людей в вопросах веры, требует 
серьезных усилий как со стороны священнослужителей, 
так и со стороны активных верующих.

Другая проблема — это организация церковной жиз-
ни, прежде всего общинной. У нас в Церкви редко мож-
но встретить общину, которая жила бы единой жизнью. 
Люди являются просто прихожанами, причем это слово 
сегодня уже обрело некий иной смысл. Оно обозначает 
человека, который приходит в храм, чтобы получить 
некие услуги, и уходит. А ведь общинная жизнь пред-
полагает, чтобы люди, участвующие в богослужении, 
знали друг друга, общались между собой не только 
молитвенно, но и за пределами храма. Община, церков-
ный приход — это семья. Есть, конечно, объективные 
причины такой ситуации — например, в Москве храмов 
мало, а людей много. В таких условиях невозможно 
создать прочную, хорошую общину. Тем не менее есть 
выход и из этой ситуации. Но в большинстве случаев 
не происходит строительства именно такой общинной 
жизни. Ведь очень ценны связи, возникающие между 
верующими людьми, чтобы они общались, помогали друг 
другу, поддерживали друг друга, в том числе и в мирс-
кой жизни. Этого сегодня не хватает.

Еще одна проблема, которую я выделил бы, это на-
сущная задача построения внутренней системы комму-

как ЦеркВи не стать
комБинатом духоВно-ритуальных услуг

какие проблемы современной церковной жизни являются наиболее актуальными
и требуют скорейшего решения? Этот вопрос был задан участникам общецерковной 

конференции «пастырство: традиции и современность», которая прошла недавно
в рамках выставки-форума «православная русь» и была приурочена

к 100-летию преставления святого иоанна кронштадтского.
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никации в церковном сообществе. Русская 
Церковь — это самый большой сегодня со-
циальный организм в России, состоящий из 
множества приходов, общин, монастырей, 
епархий. Порой эти подразделения живут 
своей жизнью, нет серьезного внутрицер-
ковного общения, знания друг друга, зна-
комства с жизнью других частей Церкви. 
Отсутствие такой коммуникации приводит 
к тому, что какие-то общины вдруг на-
чинают вариться в своем соку, не зная о 
том, что происходит в других епархиях и 
на общецерковном уровне. В результате, 
возникает отчуждение. Есть и радикальные 
случаи, когда общины просто отпадают от Церкви. На-
лаживание такого внутрицерковного общения является 
одной из актуальных задач церковной жизни.

священник
даниил сысоеВ,
настоятель храма
святого апостола Фомы
на кантемировской,
кандидат богословия

Я думаю, что одной из самых главных проблем 
Православной Церкви в России, да и за ее пре-

делами, является проблема идеологии «трупного око-
ченения» Церкви, то есть Церковь считается неким 
мертвым телом, которое следует подморозить, в ней 
якобы ничего не должно меняться. Понятно, что не 
должны меняться догматика, церковное предание, с 
этим никто не спорит. Но проблема в том, что пытаются 
консервировать и суеверия, и ложную идеологию, и еще 
многое из того худшего, что оставил нам в наследие 
Советский Союз. Сколько я езжу по канонической тер-
ритории Русской Православной Церкви — везде вижу 
одну и ту же картину: народ Божий не знает, кто такой 
Бог, как совершилось спасение, но все интересы связаны 
с какими-то совершенно неважными делами, такими как 
политика, особенности обряда той или иной области. На 
мой взгляд, это огромная беда, что люди потеряли хрис-
тоцентричность, люди забыли о том, что мы в первую 
очередь христиане, дети Бога-Отца, чада Христовы, что 
мы должны идти к святости и спасению. С этим связана 
и полемика против частого Причастия, которое соединяет 
нас с Господом, а люди считают, что это не столь важно, 
что можно неким образом «заработать» себе спасение. 
А это проявление ереси Пелагия — это он считал, что 
спасение можно своими усилиями заработать.

С другой стороны, за норму церковной жизни выдают 
то, что является просто грехом, нарушением церковного 
предания. Например, утверждается, будто все русские 
уже по факту своей русскости — православные. В одной 
статье было сказано, что православными являются даже 
атеисты, если они принадлежат к русской культуре. Это 
подмена веры культурой. Православие — это откровение 
Бога, сохраненное в чистом виде со времен апостолов. 
А у нас сейчас пытаются Новый Завет подменить ка-
кими-то национальными особенностями, в том числе 
и такими, с которыми Церковь прежде боролась. Рас-
пространение в православной среде всяких языческих 
преданий о «Матери Сырой Земле» связано с тем, что 
на место Христа ставят культуру.

В Церкви под видом христианства часто скрывается 
язычество, и скрывается оно не в каких-то внешних 
вещах, а именно в вероисповедании. Люди забывают о 
том, что их задача — достигнуть святости. Некоторые 
даже считают, что думать о возможности достигнуть 
святости — грех, хотя это исполнение прямой заповеди 
Господа. Эту проблему необходимо преодолевать всеми 
силами. Преодолевать ее нужно обновлением призыва 

Лишь тот, кто целиком посвятит свою жизнь 
служению Богу и ближним, способен при-

влечь ко Господу огрубевшие от житейской суеты 
сердца людей, помочь им обрести веру и надежду. 
Порой духовный наставник, поддавшись иску-
шению тщеславия и гордости, забывает о своем 
ученичестве и ставит себя на место Божествен-
ного Учителя. Не заграждать собой Христа, но 
открывать Его людям — вот истинный образ 
действия пастыря, свидетельство его духовной 
мудрости и опытности.

Из слова Святейшего Патриарха Алексия II 
на открытии конференции

к святости людей. Для этого необходимо повсеместное 
возрождение катехизации, ею должна быть охвачена вся 
Церковь. Те, кто уже крещен, тоже должны изучать веру. 
Люди должны знать, в Кого, во что они верят, что им 
нужно делать, каким образом поступать. Люди, приходя 
в Церковь, воспринимают ее как комбинат духовных ус-
луг. Часто им не предлагают никакого духовного роста, 
поэтому они идут в секты. Это ошибочное мнение, будто 
в сектах легче. Недавно я общался с пятидесятниками и 
узнал, что в их практике существует ежедневная пятича-
совая молитва. Кто из православных пять часов в день 
молится? Сектантство — это следствие еще и того, что 
Церковь не загружает людей тем, чего требует от них 
Господь, — исполнением святых Христовых заповедей. 
Евангелие воспринимается как сборник моральных норм, 
а не как средство реального общения с Богом. У нас в 
Церкви настолько боятся «прелести», что предпочитают 
вообще ничего не делать. Это страшная духовная про-
блема. Если она не будет преодолена, то погубит очень 
многих христиан. Это идеология «трупного оцепенения», 
безделья как якобы консерватизма. Это не консерватизм, 
а убийство Церкви.

игумен
Феогност (пушкоВ),
кандидат богословия,
украинская
православная Церковь

Я бы выделил ряд актуальных богослужебных 
вопросов, которые требуют к себе серьезного 

внимания.
Прежде всего стоит выделить богослужение суточно-

го круга. Греческая Православная Церковь уже давно ре-
шила этот вопрос, и там все богослужения совершаются 
в свое время. У нас, к сожалению, происходит профана-
ция самого понятия суточного богослужения. Вечерня 
совершается с утра, как это часто бывает Великим 
постом или в Рождественский и Крещенский сочельник, 
утреня почти всегда совершается вечером. Скомканы 
часы. Из-за этого богослужение порой воспринимается 
как какой-то театральный спектакль. Хотя изначально 
все молитвы естественно ложились в суточный цикл. 
Что такое утреня? Это утреннее благодарение Богу 
и испрашивание благословения на предстоящий день. 
Что такое вечерня? Это благодарение Богу на закате 
дня, и для того, чтобы вернуть эти богослужения на 
свое место и придать им исконный смысл, необходима 
серьезная литургическая реформа. Для этого вовсе 
нет нужды «сильно урезать» богослужения (о чем так 
переживают ревнители). Достаточно перенести неко-
торые элементы утрени на вечерню (полиелей, чтение 
праздничного Евангелия, канон), что сделает удобным 
соединение утрени с литургией.

Следующий вопрос, который тоже очень актуален, 
это служение Божественной литургии в соответствии 
с ее богословием. Мы имеем, с одной стороны, древние 
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евхаристические молитвы святых отцов и святоотечес-
кое богословие, то есть то, как они сами объясняли 
чинопоследование литургии, значение обрядов и жес-
тов. С другой стороны, мы имеем современную так 
называемую «уставную практику», которая не восходит 
к святым отцам. На протяжении истории возникали 
разные местные традиции, которые, как пылью, пок-
рывают святоотеческое священнодействие и в корне 
меняют структуру литургии. Это касается двух ве-
щей — гласного чтения молитв и открытых царских 
врат алтаря. Святые отцы совершали литургию именно 
таким образом, открыто. Об этом можно прочитать, 
например, у святого Иоанна Златоуста (беседы на пос-
лание к Ефесянам и беседы на Деяния апостольские). 
Иконостаса во времена Златоуста еще не было, а была 
только завеса. Он пишет, что во время священнодейс-
твия завеса и всякая преграда между верными и ал-
тарем полностью упраздняется. Преподобный Максим 
Исповедник в своей «Мистагогии» (эссе, посвященное 
толкованию литургии) в те времена, когда появлялся 
иконостас, пишет, что врата алтаря во время литур-
гии остаются открытыми, чтобы пространство храма 
и алтаря становилось — на время литургии — единым! 
Святой Николай Кавасила пишет о большом значении 
созерцания христианами действий Божественной ли-
тургии, к примеру, когда священник возносит Святые 
Дары при возгласе «святая — святым». В наше время 
при этом действии царские врата и завеса закрыты, 
следовательно, народ этого видеть не может.

Святой Ириней Лионский пишет, что мирянин не 
может сказать вслед за священником «аминь», если 
он не слышит всей молитвы. Народ должен соучаст-
вовать в священнодействии, говорить: «да, я под этим 
подписываюсь, моя вера выражена в этом таинстве». 
Конечно, здесь недопустимо впадать в протестантское 
представление о том, будто «священнодействует вся 
Церковь». Священнодействует священник. Но как у Бога 
нет закрытых стен от ангелов, так и у Церкви не может 
быть секретов от верных.

Есть в современном богослужении еще ряд странных 
моментов. Например, когда на призыв, обращенный к 
оглашенным: «Помолитесь, оглашенные, Господу» от-
вечает хор крещеных православных людей, это тоже 
является театрализмом и профанацией молитвы огла-
шенных, которых призывают в этот момент молиться 
о своем будущем крещении. Нужна не эстетическая, 
а богословски обоснованная реформа.

Третья проблема — это то, что у нас в данный 
момент не существует единого принципа подготовки 
людей к Таинству Причастия. Эта область духовной 
жизни верующих до сих пор отдана на произвол свя-
щеннослужителей. Это приводит к крайностям. С одной 
стороны, у нас причащаются люди чуть ли не с улицы, 
не работает система епитимий, причащаются люди 
с тяжкими смертными грехами. С другой стороны, 
человек, который живет вполне церковной жизнью, 
ходит в храм, соблюдает церковные посты, фактичес-
ки уравнивается в степени подготовки к Причастию 
с тем первым «человеком с улицы». Важно помнить, 
что норма — это минимум ежевоскресное Причастие, 
и подготовкой к нему являются, во-первых, само жела-
ние быть причастником Христа, вера в Его Воскресение 
и таинства. Во-вторых, это посильный систематический 
молитвенный труд человека (а не так, как у нас делают 
часто: человек неделями молитв не читает, а потом 
раз в месяц весь молитвослов за день «вычитывает» 
от корки до корки и думает, что он уже «долг свой 
выполнил», может причаститься и опять забыть про 
молитву). Следующим пунктом является пост, но не 
пост в «три дня и больше», а еженедельный пост среды 
и пятницы, когда мы вспоминаем страдания Христа, 
чтобы в день воскресения насладиться радостью Его 
пасхального Причастия. Важно помнить, что, согласно 

канонам, евхаристический пост (то есть пост непос-
редственный и самый строгий) начинается с полуночи 
перед Причастием (Тимофей Александрийский, правило 
16-е). Особо подчеркиваю, что даже для монашествую-
щих не устанавливается поста перед Причастием. Так, 
во 2-й главе Типикона (устав всенощного бдения под 
воскресения, который начинается вечером в субботу), 
сказано о вечернем (на первой части всенощного бдения) 
вкушении благословенных хлебов: в конце вечерни все 
монахи вкушают хлеб и вино. «И после этого никто 
да не дерзнет ничего вкусить или испить, ради При-
частия святых Христовых таин». То есть воскресное 
Причастие — не личное дело монаха, а общее дело 
всей братии. Однако перед началом бдения в субботу 
бывает трапеза. В 35-й главе Типикона дается устав 
о пище на все дни недели, так вот там нет никакого 
поста в субботу. У нас же часто мирян заставляют 
поститься в субботу, если они хотят причаститься 
в воскресенье. Это нелепость и ревность не по разуму. 
Если мирянин соблюдает все церковные посты (или, 
как минимум, пост среды и пятницы в течение года 
и Великий пост, а остальные — по мере физических 
сил), то его можно смело допускать к причастию безо 
всяких неудобоносимых бремен.

Еще одна проблема — богослужебный язык. К со-
жалению, восприятие богослужения сегодня усложня-
ется тем, что у нас нет адекватного перевода. Препо-
добный Иустин (Попович) перевел богослужение на 
современный, живой, литературный сербский язык. 
В Сербии нет конфликта между священниками, со-
вершающими богослужение в переводе преподобного 
Иустина, и теми, кто служит на церковнославянском. 
Я думаю, что и у нас его можно избежать, если со-
здать вокруг перевода здоровую, нормальную, трез-
вую обстановку. Почему на корякском, чукотском, 
китайском языке можно служить, а на современном 
русском богослужебном языке якобы нельзя? Ведь и 
святые Кирилл и Мефодий первоначально создали 
два извода церковнославянского языка: для морав-
ских славян и для болгарских. Важно помнить, что 
у святых отцов язык богословия и язык молитвы 
были единым целым. У нас язык богословия — это 
русский, а язык богослужения — славянский. Это по-
рождает разрыв между богословием (которое отрыва-
ется от литургии) и молитвой. Нормальный русский 
богослужебный язык нам еще предстоит создать.

протоиерей
андрей ноВикоВ,
секретарь одесского
епархиального управления, 
преподаватель, украинская 
православная Церковь

Самой большой проблемой для нас является угроза 
автокефалии. Перед этой проблемой все другие 

отступают на второй план. Это связано с государс-
твенной политикой, и угроза такого развития событий 
остается большой. Мне кажется, что нужно как можно 
больше участия священноначалия Русской Православной 
Церкви в том, что происходит на Украине. Пропаганда 
«Поместной Украинской Церкви» ведется как со стороны 
государственных чиновников, так и на внутрицерковных 
сайтах. На эту пропаганду не реагируют на высоком 
церковном уровне, а она дает свои результаты.

Нужна также политическая активность мирян — ко-
нечно, если она не противоречит Социальной концеп-
ции Русской Церкви и идет Церкви на пользу. Такая 
активность должна только приветствоваться, поощрять-
ся и развиваться. Об этом было сказано в том числе 
и в постановлениях последнего Архиерейского Собора.

Подготовила Ольга КуРОва
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14 ноября

ВаршаВа
Культ «польского Папы» Иоан-

на Павла II у польских католиков 
все чаще начинает заменять веру в 
Иисуса Христа. Такую точку зрения 
высказал на страницах влиятельной 
польской газеты «Газета выборча» 
профессор истории Польской акаде-
мии наук Анджей Романовский.

В настоящее время в Польше уже 
стоят более 400 памятников Иоанну 
Павлу II и каждый год их числен-
ность увеличивается на несколько 
десятков, пишет ученый. Большинс-
тво этих монументов «сделаны из 
чего попало, очень уродливые, бес-
смысленные и крайне дорогие». Не-
которые изображения Иоанна Павла 
II настолько велики, что являются 
«триумфом ранее чуждой полякам 
гигантомании».

«Культ Иоанна Павла II начина-
ет становиться опасным для всех, 
но, прежде всего, для самих католи-
ков, — утверждает ученый. — Поль-
ский католицизм очень далек от ма-
леньких комнатках при некоторых 
храмах, и потребностей православных 
детей удовлетворить не может. Мы 
чтим Матерь Божью, Господа Бога и 
всех святых, но Иисус Христос с его 
евангельскими проповедями как-то 
постоянно от нас ускользает. Вмес-
то, а точнее — рядом с ним, у нас 
... Иоанн Павел II. Памятники Папе 
возносятся рядом или внутри сотен 
польских костелов, и тут образ Христа 
блекнет. Зато Папа обожествляется. 
Заметим, так как Иоанна Павла II у 
нас не чтут ни одного из святых. А 
ведь Иоанн Павел II не является даже 
блаженным. И уж тем более он не 
признан святым. Поставленные ему 
памятники не могут служить дока-
зательством нашей веры. Они свиде-
тельствуют, скорее, о нашем язычес-
тве», — полагает польский историк. 
По его мнению, «историческая Поль-
ша — это пространство, на котором 
соседствовали Православная и Униат-
ская Церкви и Римско-католический 
костел. А также лютеранская кирха, 
мусульманская мечеть, не говоря уже 
о еврейских синагогах. В XVI веке в 
польском Сейме католики составляли 
меньшинство. А сегодня сотни памят-
ников Иоанна Павлу II, покрывающих 
Польшу, стараются сказать «вон!» этой 
традиции. Они создают миф о Польше 
«всегда и навеки католической».

дамаск
Крупнейший в Сирии христиан-

ский храм, построенный 1 200 лет 
назад, найден группой польских 
и сирийских археологов в ходе рас-
копок в древней Пальмире, распо-

ложенной примерно в 250 километ-
рах к северо-востоку от Дамаска. 
Это уже четвертый христианский 
храм, обнаруженный в ходе раскопок 
в Пальмире. Основание церкви до-
стигает почти 50 м в длину и около 
30 м в ширину. Колонны достигали 
в высоту примерно 6 м, а крыша 
поднималась на 15 м. Во дворе цер-
кви имелся небольшой амфитеатр. 
В северной и южной частях храма 
обнаружены два помещения, вероят-
но, использовавшихся для крещения 
и церковных церемоний.

16 ноября

москВа
«Основ православной культуры» 

боятся те, кто привык спускать мил-
лионы на «дорогие тачки и шмотки», 
считает протиерей Всеволод Чаплин. 
Об этом он заявил, отвечая на воп-
росы посетителей выставки-форума 
«Православная Русь» в московском 
Манеже. «Люди, для которых бес-
препятственный грех — главное со-
держание жизни, всегда будут про-
тив христианской нравственности 
в школах и в СМИ», — отметил отец 
Всеволод. По его словам, главным 
мотивом борцов «с любым знанием о 
православной цивилизации» в школе 
является сохранение «максимальной 
свободы греха».

«Долг православных мирян — 
постоянно напоминать этим людям, 
что они неправы, что их образ жиз-
ни разрушителен для них же самих 
в первую очередь», — подчеркнул 
отец Всеволод. Он отметил также, 
что государственная школа остает-
ся сегодня «единственной реальной 
системой, способной обеспечить де-
тям доступ к знаниям», в том чис-
ле знаниям о духовной культуре их 
Отечества. Заявления о том, что для 
изучения курсов православной куль-
туры достаточно церковно-приходс-
ких школ, по мнению священника, 
заведомо ложны: система приходско-
го образования практически полно-
стью разрушена в советское время. 
Сегодня она только начинает воз-
рождаться в маленьких комнатах при 
некоторых храмах и потребностей 
православных детей удовлетворить 
не может.

17 ноября

архангельск
Православная общественность 

города потребовала пересмотреть 
изображение городского герба, на 
котором святой архистратиг Михаил, 
ниспровергающий дьявола, изобра-
жен, как считают верующие, в духе 
католицизма.

В рамках акции «Архангельск 
против дьявола» 17-20 ноября в каж-
дом районе города будет проводить-
ся сбор подписей под обращением 

к городскому 
совету депута-
тов с просьбой 
р а с с м о т р е т ь 
вопрос об из-
менении герба. 
Обращение бу-
дет направлено 
властям 21 но-
ября,  в  день 
празднования 
Собора архи-
стратига Михаила и прочих небес-
ных сил бесплотных.

«Русский город с именем предводи-
теля небесных сил бесплотных с лег-
кой руки итальянского геральдиста 
Франциска Санти обрел в 1722 году 
герб, открыто попирающий православ-
ные каноны. На главном городском 
символе святой архистратиг изобра-
жен в виде крылатого античного вои-
на, кружащего над огромным черным 
дьяволом», — говорится в сообще-
нии, опубликованном в понедельник 
на сайте «Православие на Северной 
земле». Подобное натуралистичес-
кое изображение архангела Михаила 
встречается на гербах Брюсселя (Бель-
гия) и Суффленгейма (Франция) «и 
вполне соответствует католической 
традиции, в которой был воспитан 
Санти», отмечается на сайте.

В этой связи подчеркивается, 
что облик архангела «должен со-
ответствовать православной, а не 
католической традиции, так как ге-
роическая история Архангельского 
края неотделима от истории России 
и Русской Православной Церкви».

Кроме того, как считают веру-
ющие, дьявол на гербовом изобра-
жении не выглядит поверженным. 
«Наоборот, схватка продолжается, и 
ее исход далеко не ясен. Символика 
герба также нарушена: добро еще не 
победило зло, русское воинство не 
победило неприятеля, в то время как 
на брюссельском, и на суффленгей-
мском гербах таких нарушений нет: 
дьявол там нисповергнут и попран», 
— сказано в сообщении. Его авто-
ры полагают, что враг рода челове-
ческого должен быть «либо полно-
стью убран с герба (такое мнение 
разделяют многие консервативные 
геральдисты), либо действительно 
изображен «ниспровергнутым и по-
бежденным». В православной иконо-
писи архангел Михаил изображается 
с нимбом в длинном красном плаще 
с тростью-копьем в одной руке и 
особой сферой-зерцалом (символом 
предвидения, переданного архангелу 
Богом) в другой. На более поздних 
иконах он может изображаться по-
пирающим ногами дьявола, в левой 
руке как победитель держит зеленую 
финиковую ветвь, в правой — ко-
пье с белой хоругвью, на которой 
начертан крест как символ победы 
над дьяволом, либо держит в руках 
пламенный меч и щит.
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Мышление ассоциативно. Сто-
ит произнести «христианс-

кое воспитание» — как в сознании 
вспыхивает ряд картин. Это классные 
занятия по Закону Божию, освое-
ние молитвослова, служба в храме, 
чтение Катихизиса. Выучить десять 
заповедей, запомнить Блаженства 
евангельские, молиться утром и ве-
чером — это и многое другое, не-
сомненно, входит в круг понятий 
христианского воспитания.

Но нужно признаться, что по-
добное изучение ставит целью воз-
действовать на ум, а затем через 
ум — на душу. Это всего лишь 
часть необходимой воспитательной 
работы. Собственно, это более об-
разование, чем воспитание, то есть 
более сообщение полезной инфор-
мации, чем привитие ученику жиз-
ненно важных навыков.

Свойство жидкости — при-
нимать форму наполняемого 

сосуда. Сосуды же бывают самых 
неудобных и вычурных форм. Они 
бывают внутри грязны или просто 
дырявы. Оттого и результаты обу-
чения детей Закону Божию бывают 
пугающе далеки от ожидаемого.

Ребенок выучил молитву Господ-
ню, ознакомился со священной исто-
рией, научился изображать на себе 
крестное знамение, только вот помо-
гать по дому не хочет, дерзит, лжет 
по временам. По мере взросления 
может пробовать курить, баловаться 
пивом, заслушиваться «попсой». Мо-
жет, наконец, взбунтоваться против 
Церкви и перестать ходить на служ-
бы. Реакция родителей колеблется 
между несколькими вариантами.

Это может быть обида и удивле-
ние: «Как ты можешь?! Ведь ты веру-
ющий». Это может быть категорич-
ное: «Он (она) бесноватый (ая). На 
отчитку его!» Или поиск виноватых: 

«Друзья плохие. Телевизор влияет. 
Улица испортила».

Нужно со всей решительностью 
заявить, что насыщение ума 

христианскими знаниями автомати-
чески человека лучше не делает. Не-
обходимо воздействие на все стороны 
личности. Нужна благоразумная стро-
гость, трудовое воспитание, закалка 
воли, добрые примеры и еще мно-
гое другое. Послушание родителям, 
уважение к старшим, благодарность, 
трудолюбие, скромность, терпение, 
щедрость и т.д. не являются сугубо 
христианскими добродетелями. Эти 
и другие добрые качества культивиро-
вались в разных традициях. Ту сумму 
добродетелей, которую можно найти 
во «всемирной копилке нравствен-
ности», вернее, ту ее часть, которая не 
противоречит Евангелию, нужно при-
вивать детям до устного наставления в 
вере. Этот процесс я условно называю 
«дохристианским воспитанием».

Мужество говорить на эту 
тему вдыхает апостол Па-

вел. Он сказал, что «не духовное 
вначале». «Вначале душевное. По-
том — духовное».

Да и богословы наши, состав-
ляющие Катихизы, говорили, что 
«естественное» Откровение пред-
шествует «сверхъестественному». 
Прежде чем раскрыть святую Книгу, 
нужно всмотреться в окружающий 
мир. За фасадом его гармоничной 
сложности нужно вначале почувс-
твовать руку Великого Художника. 
Тогда семя Писаний ляжет на вспа-
ханную почву.

Итак, с чего же нам начать 
разговор о добродетелях, 

предшествующих благодати?
Начнем с трудолюбия.
Отучая человека от лишних забот, 

Христос приводил в пример птиц 
небесных. Они не сеют, не жнут, не 

собирают в житницы, но Отец Не-
бесный питает их. Может показать-
ся, что это проповедь безмятежнос-
ти. Разуверят нас те, кто наблюдал 
за жизнью пернатых. Поиск пищи, 
строительство гнезда, кормление 
детенышей, бегство от хищников, 
перелеты в теплые края — все это 
делает птичью жизнь и хлопотной, 
и тяжелой. Речь идет не о беззабот-
ности, а о ежедневной зависимости 
от Бога. Птица никак не может себя 
обезопасить на будущее. У нее нет 
ни пенсии, ни других социальных 
гарантий. Она не может сдавать 
свитые гнезда в аренду и жить на 
проценты. Не может замораживать 
червячков в холодильнике. Птицы 
трудятся ежедневно, и только в этом 
залог того, что Бог питает их.

Человек также должен быть 
всю жизнь деятелен. Райская 

заповедь «возделывать и хранить» 
говорит о том, что Господь создал не 
сибарита, а деятельное существо.

Если мы, например, из жалости не 
приучим ребенка трудиться (дескать, 
вырастет — наработается), то услуга 
эта будет похожа на то, как подчер-
кивали китайские цари благородство 
своих дочерей. Им туго бинтовали 
ноги, так что девочки вырастали изу-
родованными, не могущими ходить. 
Затем их всю жизнь носили на руках 
и в паланкине, давая понять, что их 
высокое происхождение чуждо вся-
кой работы, даже хождения по земле. 
И наши дети рискуют приобрести не-
исправимое душевное уродство, если 
не будут с малых лет застилать свою 
постель, уносить после еды посуду 
в умывальник, убирать игрушки на 
место и так далее.

Заповедь о труде всеобъемлюща. 
Она касается всех, в том числе 

и тех, кто родился в богатой семье и 
ни в чем не нуждается. Такой человек 

сказка о маугли прекрасна, но это сказка, то есть
художественный обман, мираж. настоящие дети, попавшие
в среду животных и воспитанные ими, совершенно не похожи
на героя книги киплинга. если их находили и возвращали
в человеческую среду, то они, как правило, так и не научались 
говорить, бегали на четвереньках, срывали с себя любую
одежду — в общем, во всем вели себя как те животные,
которые их воспитали.
любое животное рождается таким, каким оно является —
и только человеку мало родиться. ему нужно стать человеком.
В этом смысле можно сказать, что человек — это воспитание.
В книге протоиерея андрея ткачева, которую мы предлагаем 
вашему вниманию, автор пытается поделиться с читателями 
некоторыми мыслями о воспитании, которые сам считает 
своевременными и важными. В книгу также входит несколько 
статей, посвященных вопросам гармоничной семейной жизни.

семейное чтение

дохристианское  Воспитание
протоиерей андрей ткачев
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должен трудиться не для того чтобы 
прокормить себя, но для того чтобы 
оставаться человеком, а так же для 
того чтобы чувствовать сострадание 
к тем, кто гнет спину ради куска хле-
ба. Известный филантроп 19 века 
доктор Гааз, сострадая каторжникам, 
идущим по этапу и желая почувство-
вать себя в их шкуре, специально в 
неудобной обуви прохаживал огром-
ные расстояния. Испытав их боль как 
свою, он добивался смягчения участи 
несчастных.

Умный миллионер заставит 
сына на лето устроиться поч-

тальоном или разносчиком пиццы. 
В таком случае у миллионера будет 
больше уверенности в том, что, пов-
зрослев, сын не разбазарит, а умно-
жит наследство. Так, к примеру, отец 
легендарного киевского головы XIX 
века И. И. Фундуклея, прежде чем 
оставить сыну огромные сбереже-
ния, до тридцати лет продержал его 
на мелких канцелярских должностях. 
Расчет оправдался. Фундуклей-млад-
ший умножил отцовский капитал и 
чрезвычайно мудро и человеколюби-
во им распорядился.

* * *
Есть сербская сказка об одном 

короле, который попал в ко-
раблекрушение с женой и дочкой. 
Их выбросило на берег в неизвес-
тной стране. Там, не зная ремесел, 
они стали пасти чужих овец, проводя 
жизнь нищенскую. Случилось, одна-
ко, королю той страны искать невесту 
своему сыну. Обошли королевство, 
увидали всех девиц и — выбрали 
ослепительно красивую беднячку — 
дочку пастуха. Царевич предложил 
ей руку и сердце, но отец девушки 
поставил ультиматум: дочь не отдам, 
пока ты, царевич, не выучишь одно 
из ремесел. Царевич возмутился, но 
подчинился воле будущего тестя. Он 
научился плести циновки. Сплел две 
штуки и опять пришел свататься.

— Сколько стоит одна цинов-
ка? — спросил пастух.

— Два гроша, — ответил царе-
вич.

— За сколько времени ты их 
сплел?

— За день.
— Четыре гроша в день…— по-

думал старик. — Ладно. Бери мою 
дочь.

— Спасибо, отец. Но теперь объ-
ясни, зачем тебе все это? Ведь я — 
царевич. Мне нужно будет управлять 
страной, а не плести циновки.

— Эх, сынок, — отвечал пас-
тух. — И я был королем. Но если 
бы умел хотя бы плести циновки, 
то после потери царства моя семья 
жила бы чуточку лучше.

Эту сказку в силу ее универсаль-
ности можно рассказывать на уроках 
труда, истории, этики или на вне-
классных занятиях.

* * *
Овладение ремеслом стави-

лось в обязанность всем 
еврейским юношам, посвящавшим 
себя изучению Закона. Именно 
оттуда у апостола Павла ремесло: 
шитье палаток, которое ничем не 
препятствовало благовествованию, 
он кормился трудами своих рук и 
не давал повода упрекать его в ко-
рысти. Целых несколько лет апостол 
прожил в Аравии, добывая пропи-
тание своим ремеслом, столь нуж-
ным каждой бедуинской семье. Об 
этом в Писании есть только одна 
строчка: Пошел в Аравию и опять 
возвратился в Дамаск (Гал. 1, 17). За 
этой текстовой скупостью — годы 
аскетической жизни, молитв, изу-
чения Писаний.

«Не делай из слов Закона ни 
золотого венца, ни лопа-

ты», — говорили законоучители, — 
то есть не превращай Божественное 
Писание ни в способ прославиться, 
ни в средство заработка.

Актуальны эти слова и для наше-
го времени. Эпоха выдвигает своеоб-
разный социальный заказ. Обществу 
нужны священники-врачи, священ-
ники-педагоги, как для более глубо-
кого проникновения духовенства в 
жизнь мира, так и для большей не-
зависимости священника от людской 
жертвы за службы и требы.

* * *
Если бы человек был потомком 

обезьяны, он никогда бы не 
ел хлеб. И не только потому, что не 
додумался бы. Просто незачем было 
бы так тяжело и долго трудиться 
ради насыщения. Быстрее и легче 
было срывать то, что свисает с де-
ревьев, и выкапывать то, что растет 
из земли.

Хлеб — самая привычная пища 
человека, и он же — самая трудно 
дающаяся пища.

Есть латышская сказка об одном 
пастухе, у которого обессилевший от 
голода волк попросил есть. Пастух 
дал волку большой кусок хлеба.

— Какая вкусная у вас, людей, 
еда, — сказал волк. — Если бы мы 
ели такую еду, то не нападали бы на 
ваших овец. Как ее делают?

— Это история долгая, — ска-
зал пастух. — Вначале надо землю 
вспахать.

— И можно есть?!
— Нет. Погоди. Потом нужно 

землю засеять.
— И можно есть?!
— Да погоди ты. Я же сказал — 

это история долгая. 
И пастух продолжил рассказывать 

волку длинную цепочку сельскохо-
зяйственных операций. О том, как 
нужно ждать урожая, потом жать, 
скирдовать, молотить, сушить, мо-
лоть, печь… Волк то и дело ввязы-
вался с вопросом: «И можно есть?» 

А в конце сказал: «Вкусная у вас, 
людей, еда, но трудная. Видно, будем 
мы на овец ваших нападать».

Сказка эта не для волков, а для 
людей. О том, что еда у нас вкусная, 
мы знаем. А вот о том, что она у нас 
трудная, — забываем.

Вся жизнь человеческая — это 
смесь трудного и вкусного, 

трудного и красивого. Огромный 
труд стоит за светом обычной элек-
трической лампочки или за стру-
ей воды из крана. Этот чужой труд 
нужно ценить, а лучший способ — 
трудиться самому.

Легко пачкается только то, что 
выстирано мамой. То, что вы-

стирал и выгладил сам, бережется 
тщательнее и пачкается неохотно.

* * *
Как вы заметили, мы ниче-

го пока не говорим о посте 
и молитве, о Страшном Суде и бу-
дущей жизни. Но вряд ли кто-то 
дерзнет заявить, что сказанное выше 
христиан не касается. Это — как 
бы «скрытое Евангелие», согласная 
со словом Божьим нравственность, 
усвоив которую, можно идти выше. 
Ведь для того чтобы «обожиться», 
надо вначале «очеловечиться».

* * *
Впрочем, тема связи труда и 

воспитания касается и Лич-
ности Господа Иисуса Христа. Мни-
мый отец Господа — праведный Ио-
сиф — был «древоделом» по профес-
сии, то есть по-нашему плотником.

Им Христос был обучен держать 
в руках долото и стамеску, сверло и 
рубанок. Столярные и плотницкие 
инструменты с тех пор доныне почти 
не изменились. Сын Божий тяжело 
зарабатывал Свой хлеб. Его спина 
и руки знали, что такое мускульная 
усталость. Прежде чем на Кресте Его 
глаза были залиты кровавым потом, 
трудовой пот выступал на Его челе.

Все это настолько восхитительно 
и трогательно, что ради подражания 
Христу стоит овладеть столярным 
или плотницким дело. Старец Па-
исий Святогорец так и поступил, 
освоив в юности все инструменты, 
которыми работал Господь.

Мысль об этом очень утешитель-
на для преподавателей трудового 
обучения. Если учитель верующий, 
то, ничего не говоря о Боге, но лишь 
подразумевая трудовое детство и 
юность Христа, он может превратить 
свои уроки в уроки Закона Божия.

Ведь не только ум впитывает 
открыто преподаваемую информа-
цию. Гораздо более сердце впитывает 
тайно, невысказанно передаваемый 
опыт. И пусть плоды этого «сердеч-
ного сеяния» проявятся не сразу. 
Они будут прочней и долговечней 
голого «умового» знания.

Продолжение следует

дохристианское  Воспитание
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Что до меня, то улыбку вы-
зывает сама фамилия Носов 

на книжной обложке. Не говоря о 
рассказах и повестях, которыми в 
детстве буквально зачитывалась и 
которые теперь читаю своим детям. 
Кстати, неоднократными полевыми 
испытаниями проверено, что читать 
можно детишкам, начиная с 3 лет. Ув-
лекает тон, ритм, длина предложения, 
дыхание фразы. Вроде бы ничего осо-
бенного, а ребенка завораживает и 
заставляет слушать. Это один из сек-
ретов настоящей детской литературы, 
разгадать который невозможно. 

Про его рассказы говорили: 
«Что за проза, в которой поч-

ти одни диалоги, а описание природы, 
как в школьном сочинении: «Трава 
была зеленой, а небо синим», или 
же закат сравнивается с самоваром?» 
Ему внушали, что он еще не научил-
ся писать, не прошел литературного 
института — что это за образование 
для писателя — ВГИК? Да еще не сце-
нарный, а режиссерский факультет! 
Не понимали, что у него потому так 
много диалогов, что он рассказывает 
от лица детей и как дети. Взрослый 
Николай Николаевич так умело пря-
тался за своих маленьких героев, что 
казалось, будто они сами, безо всякого 
участия автора рассказывают о своей 
жизни, о горестях, радостях, пробле-
мах и мечтах. Так, напрямую, без пос-
редников, герои и читатели находили 
друг друга и разговаривали, и спо-
рили, и дружили, и смеялись вместе. 
Носова все называли веселым писате-
лем. Но просто веселых людей много 
разного рода. Есть весельчаки, стремя-
щиеся рассмешить детей плоскими и 
пошленькими анекдотами или злыми, 
черными шутками. Например, можно 
назвать черным «смех наоборот» Г. Б. 
Остера. Этот смех сродни тому, как 
веселятся дети, увидев упавшую по-
жилую женщину, разбившую при этом 
бутылку с молоком, купленную, воз-
можно, на последние деньги... Носов 
не старается рассмешить. Он просто 
правдиво показывает мир хороших, 
нормальных детей. Они деловиты, 
живут открыто, увлеченно. Стреми-
тельно действуют и в игре, и в де-
лах своих. Они постоянно находятся 
в состоянии развития, внутреннего 

движения, жизнерадостного роста. И 
эта их деятельность порождает массу 
недоумений, вопросов, удивлений и, 
конечно, смешных ситуаций. Какое 
детство без веселого смеха! Но этот 
смех не ради пустого веселья. «Юмо-
ристический герой может быть толь-
ко положительным», — таково было 
убеждение Носова. Поэтому его книги 
— прежде всего глубоко правдивые 
произведения доброго, любящего че-
ловека, для которого детство самоцен-
но. В нем все значимо. Все мило. Все 
дорого. Все приятно и празднично, то 
есть весело. Детство — счастье. Зада-
ча взрослых — понять это и сделать 
миг детства счастливым, постарать-
ся сохранить праздничность детства. 
Помочь ей перейти в отрочество, 
юность и задержаться на всю жизнь.  
«Имея дело с ребенком, взрослый дол-
жен стать на его точку зрения, попы-
таться взглянуть на мир глазами ре-
бенка!» — писал Николай Николаевич. 
Он сам умел волшебно становиться 
ребенком, видеть мир его глазами, 
чувствовать его душой и говорить 
его языком. Письма от детей Носову 
приходили мешками. Ему писали со 
всего мира. Однажды пришло письмо 
от молодого человека, имя и фамилия 
которого полностью совпадали с геро-
ем его рассказа: «Я Витя Малеев. Как 
вы узнали истории из моей жизни?..» 
Внук писателя, который впоследствии 
и сам стал писателем, говорил, что 
дед был ребенком, который так и 
не вырос. Игорь Носов рассказывал: 
«Когда я был маленьким, то называл 
дедушку «дидя» и очень любил с ним 
играть. Одно время мы жили с ним 
в одной квартире. И волей-неволей 
его рабочий день начинался с меня, 
потому что я будил его. Для меня дед 
провел в свою комнату миниатюрный 
звонок, работавший от электрической 
батарейки. К этой кнопке в коридоре 
я и бежал утром. Я не только будил 
дедушку, но и требовал его внимания 
весь день. Когда дед работал, он раз-
решал мне сидеть у него под столом... 
Во всех забавах дедушка участвовал со 
мной на равных — ползал по ковру, 
расставлял фигурки, даже устраивал 
«нечаянные» аварии. Когда «морские 
бои» происходили в ванной, он изо 
всех сил дул на кораблики, которые 

тонули вместе с пластилиновыми мат-
росами, и мы их спасали. Как-то из 
бабушкиного чулка мы с ним сделали 
сачок и пошли ловить тритонов и ля-
гушек. Любовались ими и отпускали. 
А еще мы часто гуляли с дедом вдоль 
железной дороги у Киевского вокзала. 
Он водил меня за руку по путям и 
объяснял, чем отличается паровоз от 
электровоза, зачем нужны семафо-
ры с синими глазами... Однажды на 
товарной станции мы обнаружили 
огромную гору песка, забрались на 
нее и стали строить замки, крепос-
тные стены и дороги. Это был наш 
собственный город, и я долго не хотел 
уходить, боясь, что кто-нибудь его 
разрушит. На следующий день мы сно-
ва пришли на станцию, прихватив с 
собой игрушечные машинки и солда-
тиков. Перечитывая книги о Незнайке 
и его друзьях, я вспоминаю наш пе-
сочный городок…» Трогателен случай, 
который рассказал Игорь Петрович о 
своем деде. Ребенком Игорь начал за-
икаться, и тогда Николай Николаевич 
бросил всю свою творческую работу 
и увез мальчика из дома в спокойную 
обстановку. Целыми днями они игра-
ли и читали, познавали живой мир 
вокруг и много смеялись. И ребенок 
выздоровел. 

У Николая Носова был откры-
тый характер. Открытый — 

детям. Но в воспоминаниях взрос-
лых он иной! Грустный, замкнутый! 
Носов и вправду был человеком 
необщительным, сдержанным, часто 
задумчивым. Но шло это от какой-то 
особенной деликатности, ранимос-
ти и даже неуверенности в себе, что 
кажется странным, ведь от природы 
он обладал весьма разнообразными 
талантами, о чем свидетельствуют 
хотя бы его многочисленные увлече-
ния: «В школьные годы мечтал стать 
музыкантом (кем-то вроде Паганини 
по меньшей мере), потом забросил 
скрипку, увлекся химией и вполне 
серьезно готовился к поступлению 
на химический факультет Политех-
нического института; перед самым 
поступлением передумал и вместо 
Политехнического поступил в Худо-
жественный… Окончил же Инсти-
тут кинематографии, потом работал 
в кино, потом стал детским писа-

23 ноября   100 лет со дня рождения писателя николая носоВа

Взглянуть  на  мир глазами  реБенка

«…Возьмите веселые рассказы николая носова.
читайте для себя. для удовольствия. и вы почувствуете,
что улыбаетесь. на душе — такое приятное чувство
одушевленной встречи с хорошими людьми».
Художник В. Горяев.
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телем». Причем, по словам самого 
Носова, в литературу он пришел слу-
чайно: родился сын, и нужно было 
рассказывать ему все новые и но-
вые сказки, забавные рассказы для 
него и его приятелей-дошкольников... 
«Постепенно я понял, что сочинять 
для детей — наилучшая работа. Она 
требует очень много знаний, и не 
только литературных, еще больше 
психологии детей. Главное — люб-
ви к ним. И уважения. Я понял, 
когда у меня рос сын, что к детям 
нужно относиться с самым боль-
шим и очень теплым уважением». 
В жизни Николай Николаевич был 
совершенно нетребователен. Ему без-
различно было, что будет на обед или 
ужин. Он не любил покупать одежду. 
Некоторые говорили о его нелегком 
характере — да, он бывал непрекло-
нен, а иногда и резок, отстаивая свое 
мнение по разным вопросам. «Дед не 
был подхалимом, он не был даже чле-
ном партии, — говорит о нем внук, 
— ни «Незнайка», ни другие повести 
и рассказы не писались дедом «по 
заказу партии и правительства». Пер-
вый свой рассказ он опубликовал в 
1938 году, а выхода своей первой кни-
ги «Тук-тук-тук» ждал… десять лет». 
Когда выходил «Витя Малеев в шко-
ле и дома», Николая Носова вызвал 
к себе главный редактор «Детгиза» 
Константин Пискунов. Он уже знал, 
что «Витю…» выдвинули на Сталин-
скую премию. Носов услышал: «Вы 
знаете, вашу книгу, вероятно, будет 
читать Сталин. У вас в повести нигде 
нет его имени…» На что писатель от-
ветил: «Но ведь герои книжки не от-
личники: как же можно трепать имя 
Сталина среди троечников и двоечни-
ков?» Через неделю Пискунов сказал 
Носову: «У вас описан пионерский 
сбор, вот вы и напишите, что на сте-
не висел портрет Сталина». Писатель 
не сдержался: «И луч света на этом 
портрете…» Носов все-таки получил 
Государственную Сталинскую премию 
за повесть, в которой не упоминалось 
имени Сталина. Это было в 1952 году. 
Знакомым он говорил: «Случайно мне 
премию присудили! Могли дать и 
другому!» Был скромным человеком. 
И на редкость правдивым. Ему были 
глубоко, до болезненности, противны 
ложь, лицемерие, притворство. И не 
было более отзывчивого и простого 
человека, чем Носов, в общении с 
людьми, в быту. Удивляла его особен-
ная деликатность — не внешняя, от 
воспитания, а из души, доброта. Он 
не любил обременять близких своими 
мелкими поручениями: сам покупал 
себе бумагу, сам печатал на машинке 
свои произведения, говорил, что это 
доставляет ему удовольствие. «Верил 
ли Носов в Бога?» — спросили как-то 
Игоря Петровича. Ответить сразу он 
затруднился. Потом сказал: «Верил... 
В доме была икона, но дед не молился 
и на нее не крестился». Между тем, 
рассказы, которые, конечно, не могли 

в советское время называться хрис-
тианскими, по сути своей именно та-
кими и были. Прочтите хотя бы кро-
шечный рассказ «Огурцы» на 15 стра-
нице сегодняшнего номера, и вы без 
труда убедитесь в этом. Не мудрствуя 
и не будучи многословным, писатель 
воспитывает читателя. Хотя никакой 
педагогической цели он, скорей всего, 
перед собой не ставил. 

Главное в детском произведе-
нии — это сопереживание, 

которое возникает у маленького чи-
тателя, сопереживание герою книги. 
Ребенок как бы идентифицирует себя 
с ним, а потом проходит через все 
перипетии, сверяя поведение героя 
со своими представлениями о добре 
и зле, с тем, как он бы себя повел в 
подобной ситуации. Изменение ге-
роя меняет и читателя, он растет ду-
ховно. Он постигает являющиеся для 
взрослых элементарными истины о 
том, что нельзя лгать, воровать, что 
нужно помогать слабому, быть му-
жественным в испытаниях, претер-
певать невзгоды, именно проживая 
вместе с персонажем все трудности, 
испытания и выборы. Но для того, 
чтобы это сопереживание состоя-
лось, вначале у маленького читателя 
должна быть идентификация с пер-
сонажем. С носовскими рассказами 
именно это и происходило. 

Еще Николай Николаевич был 
очень терпеливым. Ибо только 

терпеливый, внутренне сосредото-
ченный и последовательный человек 
мог вобрать в себя столько разных 
знаний — от философии до пче-
ловодства времен царской России. 
Игорь Петрович назвал его энцик-
лопедистом, дотошным человеком. В 
одной из сопроводительных статей к 
сборнику рассказов Николая Носова 
есть забавный комментарий: «Перед 
тем, как читать эти рассказы и повес-
ти, подумайте о своих близких! Ведь 
это именно им придется туго, когда 
вы решите соорудить инкубатор или 
развести пчел, или, на худой конец, 
преподать собаке несколько уроков 
математики. А в том, что вы обяза-
тельно захотите все это сделать, ник-
то и не сомневается. Николай Носов 
так заразительно умеет рассказывать 
о всяких разных делах своих героев, 
что просто невозможно устоять перед 
соблазном сделать все самому!» И в 
самом деле: сделать хочется, трудить-
ся хочется. В 1949 году Носов напи-
сал повесть «Веселая семейка», чита-
тели которой узнают о совершенно 
необычном деле Мишки и его друга 
Коли: они придумали, смастерили ин-
кубатор и вывели цыплят. Такое боль-
шое дело, конечно, не могло обойтись 
без приключений. Однако и здесь 
главное — процесс деятельности: по-
иск — ошибки — поиск. Изобрета-
тельность, увлеченность, помножен-
ные на упорную потребность нового 
знания. Через год после выхода в свет 
«Веселой семейки» можно было уже 

прочитать новую повесть: «Дневник 
Коли Синицына». Мальчишки-энту-
зиасты опять увлечены новым очень 
интересным и совершенно необхо-
димым полезным делом: весь класс 
вместе с учительницей стали пчело-
водами. Эти повести были в годы их 
выхода в свет, мало сказать — ак-
туальны, но — злободневны. Тогда 
школьники старались внести замет-
ный, практически значимый вклад 
в восстанавливаемое после военной 
разрухи хозяйство. Однако ж видится, 
что сейчас, спустя 40, 50 и 60 лет, ког-
да труд среди молодежи и подростков 
совсем не в почете, книги Носова еще 
более актуальны. Они делают труд 
привлекательным. «Сочиняя свою по-
весть «Дневник Коли Синицына», дед 
пропадал на пасеке, — рассказывает 
Игорь Носов. — На антресолях я на-
шел подборки старых журналов «Пче-
ловодство». Прежде чем взяться за 
«Незнайку на Луне», дед досконально 
изучил труды Циолковского». 

Носовский Незнайка хорошо 
известен не только в бывшем 

СССР. Проводимый в 1957-м меж-
дународным журналом «ЮНЕСКО» 
опрос неожиданно выявил, что Носов 
попал в первую тройку наиболее пе-
реводимых за рубежом русских писа-
телей (после Горького и Пушкина). В 
1970 году писатель получил премию 
имени Крупской за прославившего 
его Незнайку. 

В 1974 году Носов написал пос-
леднюю, автобиографическую, 

повесть «Тайна на дне колодца». 
«Если ты мальчик или девочка, не 
смущайся, что моя повесть напеча-
тана в журнале для взрослых. Бери 
и читай! Ты все поймешь, — говорил 
автор. — И если вы юноша или де-
вушка, или совсем взрослый человек, 
не смотрите, что книга о ребенке. 
Читайте. И вы увидите, что ребенок 
такой же человек, как и мы с вами, 
а мы с вами – все те же дети…» Но 
книгу в руках автор подержать не 
успел: она вышла отдельным изда-
нием уже после его смерти. И мир 
узнал, что на долю писателя выпали 
голод, тиф, Гражданская война… Он 
хотел написать о юношеской любви, 
уже и название придумал: «Повесть 
о первой любви». Не успел. Умер от 
разрыва сердца, в 68 лет… За про-
шедшие три десятилетия после смер-
ти писателя изменилось все — от 
общественно-экономической форма-
ции до бытового уклада. Не поменя-
лось только восприятие Носова — его 
можно читать, как будто рассказы и 
повести были написаны вчера, а не 
полвека назад. На них выросли мы, 
рожденные в СССР, на них могут 
вырасти наши дети и внуки. Если 
мы их научим любить книгу. С кни-
гами Носова это сделать совсем не 
сложно.    

Подготовила
Гелия ХаРитОНОва

Взглянуть  на  мир глазами  реБенка



№ 47, 200812

Уверена: подавляющее боль-
шинство читателей нашей га-

зеты понятия не имеют о том, что 
такое пикап (сразу оговорюсь, что к 
одноименному безобидному грузович-
ку он не имеет никакого отношения). 
Не знают — и ладно бы, казалось, не 
велика потеря. Но… 

Вот объявление-призыв: «Парень, 
если тебе интересно общаться и соб-
лазнять девушек, о которых другие 
даже не могут мечтать, то ты попал по 
адресу. Тренинг «100% метод соблаз-
нения» — как раз то, что тебе нужно, 
если ты:

боишься подойти на улице к незна-
комой девушке
теряешься при знакомстве в непри-
вычной обстановке
не знаешь, как перевести девушку 
из вертикального положения в го-
ризонтальное
боишься получить отказ
не можешь сломить последнее сопро-
тивление девушки перед сексом

За время тренинга ты соблазнишь 
минимум одну девушку и доведешь 
ваше с ней общение до постели. Хо-
тим предупредить тебя сразу — тре-
нинг будет жестким. Работать будем 
на результат. То есть мы не будем 
учиться что-то делать, мы будем это 
делать… Помни: самое обидное, это 
когда ТВОЯ мечта сбывается… у кого-
то другого…»

Еще в объявлении говорится о 
том, кто будет «коучем» (то бишь 
учителем): «профессионал высочай-
шего уровня в соблазнении» вкупе с 
«очень опытным съемщиком, спецом 
по элитным девушкам», а также «соав-
тором методик по развитию магнетиз-
ма и сексуальной притягательности» 
и «классным клубным соблазните-
лем». В конце обучения проводится 
сертификационный экзамен (?), по 

•

•

•

•
•

разрешайте
познакомиться

НЕ

к симпатичной девушке уверенно подходит
молодой человек: «здравствуйте, меня зовут олег.
я потерял свой телефон. можно, я запишу Ваш?» 
она с полминуты изумленно хлопает ресницами, 
потом улыбается, понимая, что это была шутка.
молодой человек уже кажется ей веселым,
и на его предложение познакомиться она отвечает 
согласием. а вот этого-то как раз и не стоило
делать. потому что перед ней — пикапер! 

результатам которого будет выдан 
диплом-сертификат (!). Концовка 
сего объявления дарит утешение 
потенциальному ловеласу: «пос-

ле тренинга ты не будешь брошен», 
повышать свой «профессионализм» 
и решать любые проблемы позволят 
постоянные собрания участников. 

Ну вот, этот текст объявления, 
скомпилированный мною из несколь-
ких подобных, как раз и поведал 
вкратце вам, уважаемые читатели, о 
так называемом пикапе. Вам не по 
себе? Мне тоже. 

Пикап — от английского «pick 
up», что значит вульгарное «снять, 
подцепить». Увы, русское слово 
«ухаживать», и даже просторечные 
«ухлестывать» или «приударять» не 
отражают сути данного дела. Цель 
пикапа четкая: познакомиться с вож-
деленным объектом и соблазнить его, 
причем как можно быстрее и затрачи-
вая на это минимум усилий. Сделать 
это к тому же надо с такой вирту-
озной легкостью и психологической 
подкованностью, чтобы девушка даже 
не заподозрила, что перед ней соб-
лазнитель-профессионал. Сама идея 
пикапа, конечно, не нова — можно 
вспомнить знаменитых соблазнителей 
Казанову, Дон Жуана... В современ-
ную Россию мода на пикап пришла 
из Америки, он возник и быстро 
распространился в Москве, а оттуда 
подобно спруту стал расползаться 
по всей стране. Несколько лет назад 
ростки пикапа, еще чахлые и блек-
лые, но очень живучие, появились и 
на земле белорусской. Теперь коучам 
из первопрестольной дорожка к нам 
проторена, — не впервой обучают 
братьев-славян «любовной грамоте», 
как раз на днях прошел очередной 
их тренинг. И вот уже выбран оче-
редной городской парк — обычно там 
проводятся так называемые полевые 
занятия и отрабатываются на прак-
тике различные приемы: например, 
«разговорное наведение транса, вызов 

сексуального влечения, дрессировка 
женщины (во как!), создание свое-
го мифа, моделирование харизмы» и 
тому подобное. То тут, то там в парке 
можно увидеть похожие картинки: 
прогуливающиеся или сидящие на 
скамейке парочки, где молодой чело-
век что-то увлеченно рассказывает 
своей собеседнице, а девушка смотрит 
на него, как кролик на удава, чуть ли 
не разинув рот. Частенько «пахать 
в поле» будущие ловеласы выходят 
парами: один завоеватель женских 
сердец и тел разговаривает с «жерт-
вой», другой — учится отслеживать 
ее состояние. По парку также разгу-
ливает, вернее коучительствует, тре-
нер, при виде его ученики прерывают 
свои чудодейственные разговоры, и 
на их лицах появляются глуповато-
восторженные улыбки: коуч — это 
ж святое.

Вообще, пикап как наука (если 
можно его так назвать) базируется на 
другой науке, именуемой НЛП (нейро-
лингвистическое программирование), 
и техниках гипноза. Думаю, здравый 
смысл вам подсказывает, что вряд ли 
с помощью программирования (хоть 
и нейролингвистического) возмож-
но найти общий язык с девушкой. 
Зато очень здорово можно научиться 
манипулировать другим человеком. 
Впоследствии пикаперы — это люди, 
которые большую часть своего вре-
мени посвящают скитаниям по ули-
цам в поисках женщин и реализации 
своих наполеоновских планов в об-
ласти любовных побед! Их принцип: 
«Нет лучшей женщины на свете, по-
этому менять всех женщин на одну 
— нелепо». Их метод — удивить: дай 
волю фантазии, придумай что-нибудь 
необычное, и она твоя. Стандартно-
заигрывающее: «Девушка, а можно с 
вами познакомиться?» — не про них. 
Пикапер — это тот, кто доводит зна-
комство на улице до мастерства, не 
получая отказа почти никогда. Ведь 
если он сможет с самого начала де-
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вушку удивить, скорее всего, она не 
ответит резко «Нет!» А способов для 
удивления может быть множество. 
Например, одна из «жертв» призна-
лась, что не смогла устоять против 
пикапера, который, похлопав ее по 
плечу в автобусе, произнес: «Привет, 
солнышко! Я не с тобой полчаса назад 
по телефону разговаривал?» Другая 
была так ошарашена оригинальностью 
парня, который, спросив ее разреше-
ния, начал петь прямо в маршрутке 
свою любимую песенку, что позволила 
с собой познакомиться. Возможно, 
она это сделала, чтобы тот замолчал, 
но сделала же... Один пикапер-профи 
придумал такой перл: «А не было ли 
у вас никогда такого момента, когда 
бы вам не хотелось, несмотря ни на 
что, не познакомиться с таким мо-
лодым человеком, который нисколь-
ко не похож на меня?» Смысл фразы 
роли не играет. Главное — пикапер 
должен сказать все это почти слит-
но, без больших пауз. Пока девушка 
эту фразу пытается осилить, с ней 
можно делать все, что хочешь: созна-
ние занято, и слов дальнейших она 
уже не услышит. Ей можно просто 
сказать: «А может быть, вы решите 
познакомиться сейчас со мной?» И это 
подействует на подсознание как при-
каз (программирование же!). Можно 
перегружать и по-другому — при-
косновениями, например. Раньше так 
делали только цыгане, теперь же и 
пикаперы подключились. Кстати, один 
из известных коучей по пикапу любит 
при случае пошутить (хотя, как из-
вестно, в каждой шутке только доля 
шутки, остальное — правда) о том, 
что его «учение» является сектой по 
всем признакам, кроме одного. В его 
школе существует и харизматический 
лидер, то бишь он сам, и иерархия, и 
обучение «тайным знаниям», и «пос-
вящения», и свой язык, и своя мораль. 
Пикаперы, кстати, любят использовать 
и такой характерный для сектантов 
прием, как внезапное дарение како-
го-нибудь сувенира. Единственное 
отличие: здесь у людей не отбирают 
всего движимого и недвижимого иму-
щества… Пикап становится для ново-
испеченного дон-жуана наркотиком, 
не зря один российский журналист, 
проведший «глубокое внедрение» в 
подобную школу, потом выдал такие 
заметки: «Ужаснулся тому, в каком 
состоянии пребываю в последнее вре-
мя: думаю и говорю только о себе и о 
сексе, в каждой симпатичной девушке 
вижу сексуальную мишень».

А теперь о том (хотя, возможно, 
это стоило сделать раньше), — за-
чем и для чего об этой совсем не 
православной проблеме мы написали 
в церковной газете? Причины, как 
минимум, две. Первая: пикаперы сре-
ди нас! Пикап шагает по планете, и 
наши дети могут стать его жертва-
ми. Уже не только «юноши бледные 
с взором горящим» угрожают нашим 

дочерям. На рекламных плакатах в 
минских метро висят предложения 
типа — «100% женщина»: овладей 
искусством общения с мужчинами и 
стань хозяйкой своей судьбы, узнай, 
как забрасывать «крючки» в сердце 
мужчины, как сделать его щедрым, 
как заставить его делать то, что ты 
хочешь. Это значит, что женский 
пикап (который может оказаться 
гораздо изощреннее и жестче муж-
ского) в состоянии разнести вдре-
безги жизнь неопытного молодого 
человека — чьего-то сына. Поэтому 
одна из причин написания сего ма-
териала: предупредить о потенциаль-
ной опасности, угрожающей нашим 
детям. И хочется надеяться, что тот, 
кто предупрежден, хоть в какой-то 
мере вооружен. 

Вообще, создается такое ощуще-
ние, что идет необъявленная война 
полов — такая тихая, с улыбкой на 
лице и цветком в руке. Вместо поиска 
и ожидания своей второй половин-
ки — мечты наших дедов, родителей 
и нас самих, открыт круглогодичный 
сезон охоты мужчин на женщин и 
наоборот. Ставятся капканы, устраи-
ваются ловушки, натягиваются сети, 
идут бои без правил. Но победителей 
здесь нет и быть не может, что бы при 
этом ни мнили о себе и своих тро-
феях охотники. На самом деле участь 
последних куда страшнее положения 
их жертв. Не о них ли сказано: «Но 
горе тому человеку, через которого 
приходит соблазн,.. тому лучше было 
бы, если бы повесили ему мельничный 
жернов на шею и потопили его во 
глубине морской» (Мф. 18, 7)? Ско-
рее всего, греховодники о подобных 
словах и не слыхивали. Впрочем, не 
слыхивали (или предпочли забыть) 
о них не только пикаперы. Я была 
поражена тем, что в один лишь вы-
пуск «Ва-банка» — газетки, которую 
бесплатно бросают в почтовые ящики 
граждан и площади которой почти 
целиком заняты рекламой, удалось 
втиснуть аж несколько информаци-
онных материалов, прочитав кото-
рые, впору воскликнуть: «Мир сошел с 
ума!». Например, проводимый в США 
конкурс «Супружество на всю жизнь», 
вручающий премию в 10 000 долларов 
обрученной паре, которой удалось до 
свадьбы воздержаться от сексуальных 
отношений, практически провалился, 
поскольку для участия в нем не заре-
гистрировалось ни единой пары! Дру-
гая махонькая заметочка информирует 
многотысячную аудиторию читателей 
(тираж-то у газетки будь здоров) о 
том, что английские ученые, опираясь 
на свои исследования, сделали вывод о 
том, что нецензурная брань в офисах, 
оказывается, способствует укрепле-
нию корпоративного духа компании 
— так что, ругайтесь на здоровье! И 
буквально через пару страничек бе-
лорусская журналистка вовсю пиарит 
так называемую стриппластику (смесь 

стриптиза и пластики), суля соотечес-
твенницам преодоление комплексов 
и (опять же) «овладение искусством 
раскрепощения и обольщения». Фото 
прилагается. Закрыла я газетку и 
следом вспомнила вычитанное мною 
когда-то сравнение, что в действи-
тельности наша жизнь порой уподоб-
ляется огромному шведскому столу. 
Время ограничено, и мы для дости-
жения максимального удовлетворения 
должны успеть попробовать как мож-
но больше. Мы перескакиваем с блюда 
на блюдо, хватая по кусочку, пытаясь 
объять необъятное. Мы становимся 
ненасытными пожирателями пережи-
ваний и ощущений, губителями своих 
(а зачастую и чужих) душ. Но право 
же, «какая польза человеку, если он 
приобретет  весь мир, а душе своей 
повредит» (Мф. 16, 26)? Современный 
человек устремляется к «подлинным, 
значимым ценностям»: новому дому, 
новой машине, счету в банке, при-
знанию и славе, материальным бла-
гам, высокому общественному статусу. 
А представители новомодной и «по-
пулярной психологии» параллельно 
с бесчисленными «эффективными 
тренингами» ему в этом помогают, 
не преминув порой зацепить «религи-
озно-духовные штучки»: «Если поду-
мать немного, то для хорошей жизни 
человек должен: быть здоровым физи-
чески; зарабатывать достаточно денег; 
жить комфортно; иметь собственную 
территорию; уметь добиваться секса с 
тем, с кем хочешь; дружить; любить; 
иметь в жизни источники радости; 
иногда испытывать предельные пере-
живания: восторг, экстаз; нравиться 
самому себе; продуктивно трудиться, 
быть в чем-то мастером; творчески 
самовыражаться; делать что-то по-
истине важное; познавать, понимать 
самого себя и окружающий мир… 
Часто люди обесценивают то, чего не 
имеют. Нет денег и комфорта — они 
проповедуют нестяжательство и гово-
рят о тленности богатства. Нет секса 
и радости — талдычут о пользе стра-
даний и о том, как они возвышают 
дух. Нет здоровья и красоты — за-
поют о загробной жизни. Вообще все 
духовно-религиозные штучки можно 
использовать для оправдания лени 
и никчемности». Это вещает некто 
Тукмаков, которого в определенных 
кругах именуют «русским Карнеги». 
Ему вторит другой современный пси-
холог — доктор Хосе Ф. Д. Стивенс. 
По его мнению, комплексом само-
уничижения, рабства, обреченнос-
тью и неполноценностью обладают 
люди,ы «в основе верования которых 
лежит учение о первородном грехе, 
аде и вечном искуплении». «Мысли-
мо ли?!» — с горечью воскликнем 
мы. Еще как! Народ с готовностью 
проглатывает подобные идеи о цели 
и смысле жизни.

Увы, человек не нуждается, на 
самом деле, в Боге. В его иерархии 

разрешайте
познакомиться
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ценностей Ему нет места. Когда цель 
жизни видится в особняках и мил-
лионах долларов, то мы не с Богом, 
сердце наше находится в банковских 
счетах. Христос-Спаситель был уди-
вительным реалистом, просто и ясно 
выразил эту мысль: «где сокровища 
ваши, там и сердце ваше». Современ-
ные «проповедники» и новомодные 
психологи учат таким «молитвам»: 
«Мне нравятся деньги, я люблю их. 
Деньги постоянно вращаются в моей 
жизни. Это так хорошо, это очень 
хорошо. Деньги текут ко мне в изоби-
лии, подобно лавине. Я благодарен за 
богатство своего сознания». И люди 
«молятся» — настойчиво и упрямо 
твердя Творцу: «дай, скорее дай, дай 
все до копейки». Проходя бесчислен-
ные курсы «эффективных тренин-
гов», человек сосредотачивается на 
том, чтобы набирать все большую 
быстроту и ловкость в приобретении 
все большего количества этих вещей: 
денег, секса, удовольствий, власти… А 
если он и услышит внутренний голос 
Божий — свою совесть, его быстро 
«вылечат, выведут из патологичес-
кого состояния» такими советами и 
наставлениями: «От привитой вам в 
детстве совести, как от вашей самой 
дурной привычки, можно и нужно 
освободиться. Это не так сложно сде-
лать, как может показаться на первый 
взгляд. Для этого нужно несколько 

раз (обычно 3-5) сделать то, что за-
прещает ваша совесть. Вы с удивлени-
ем обнаружите, что ничего страшного 
не произошло. Вы сделали то, что 
хотели, и никому этим не навредили. 
После этого сварливое бормотание 
совести прекратится». !!! Так вещает 
все тот же «русский Карнеги».

А что же мы, христиане? И тут 
кроется вторая причина, по которой 
писан этот материал. Церковь не про-
тивостоит миру, они взаимосвязаны и 
пронизывают друг друга. Невозмож-
но нам отгородиться от жизни, жить 
под стеклянным колпаком и думать: 
«Меня как православного христиани-
на подобная ересь не касается», мол, 
«все это греховное, от лукавого, от 
антихриста, это не для православных, 
это не важно для спасения». Еще как 
важно! Еще как касается! «Христианин 
не бежит от мира, а преображает и 
приводит его к Богу, — говорит свя-
щенник Дионисий Мартышин. — Все 
обыденное: пробуждение, еда, питье, 
смех и плач, а также все великое, 
сложное и необычайное наших дней 
— это пространство, в котором мы 
должны доказать, что Бог для нас что-
то значит. В нашей любви к миру и 
ближнему должна проявляться Божия 
любовь к миру и человеку. Только тог-
да наше служение миру превратиться 
в настоящее богослужение». 

Гелия ХаРитОНОва

стоимость подписки на «Царкоўнае слова»
на 1 месяц — 3730 руб., на 3 месяца — 11190 руб., на 6 месяцев — 22380 руб.

изБран  ноВый
предстоятель

праВослаВной  ЦеркВи
В америке

На XV Всеамериканском 
Соборе в Питтсбурге ар-

хиепископом Вашингтонским 
и Нью-Йоркским, Митрополи-
том всея Америки и Канады стал 
епископ города Форт-Уорт Иона 
(Паффхаузен). Митрополит Иона 
будет возведен на кафедру Священ-
ным Архиерейским Синодом ПЦА 
28 декабря 2008 года в Свято-Ни-
колаевском соборе в Вашингтоне.

Джеймс Паффхаузен, будущий 
епископ Иона, родился в Чикаго 
в протестантской семье. Будучи сту-
дентом Калифорнийского универси-
тета, в 1978 году перешел в Пра-
вославие и стал членом прихода 
церкви Казанской иконы Божией 
Матери (Московский Патриархат) 
в Сан-Диего. В 1988 году закончил 
Свято-Владимирскую семинарию.

В начале 1990-х годов Дж. Паф-
фхаузен работал в Издательском от-
деле Русской Православной Церкви 
в Москве, познакомился с духом 
современного русского монашес-
тва во время пребывания в Вала-
амском монастыре. Духовный отец 
наместника Валаамской обители, 
духовник Троице-Сергиевой лавры 
архимандрит Кирилл благословил 
Дж.Паффхаузена на иночество, и в 
1995 году тот после принятия пост-
рига поступил в число братии Свя-
то-Тихоновского монастыря в Пен-
сильвании. Позже отец Иона стал 
настоятелем монастыря Святого Ио-
анна Шанхайского в Калифорнии.

Весной 2008 года Синод ПЦА 
возвел отца Иону в сан архиман-
дрита, а в сентябре хиротонисал 
в епископа Форт-Уэртского. Воз-
ведение владыки Ионы в сан мит-
рополита всея Америки и Канады 
состоится 28 декабря на собрании 
Синода епископов Православной 
Церкви в Америке в Вашингтоне.

«Поистине vox populi vox Dei! 
(Глас народа — глас Божий). Пра-
вославная Церковь в Америке се-
годня как никогда нуждается в мо-
лодом и динамичном предстоятеле, 
способном восстановить авторитет 
иерархии в глазах верующих. Луч-
шего кандидата на эту роль трудно 
было найти», — отметил епископ 
Венский и Австрийский Иларион. 
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Один раз Павлик взял с собой Котьку на реку 
ловить рыбу. Но в этот день им не повезло: 

рыба совсем не клевала. Зато когда шли обратно, они 
забрались в колхозный огород и набрали полные карма-
ны огурцов. Колхозный сторож заметил их и засвистел 
в свисток. Они от него бежать. По дороге домой Пав-
лик подумал, как бы ему дома не досталось за то, что 
он лазит по чужим огородам. И он отдал свои огурцы 
Котьке.

Котька пришел до-
мой радостный:

— Мама, я тебе огур-
цов принес!

Мама посмотрела, 
а у него полные кар-
маны огурцов, и за 
пазухой огурцы лежат, 
и в руках еще два боль-
ших огурца.

— Где ты их взял? — 
говорит мама.

— На огороде.
— На каком огоро-

де?
— Там, у реки, на 

колхозном.
— Кто ж тебе позво-

лил?
— Никто, я сам нар-

вал.
— Значит, украл?
— Нет, не украл, 

а так просто... Павлик 
брал, а мне нельзя, что 
ли? Ну, и я взял.

Котька начал вынимать огурцы из карманов.
— Постой, постой! Не выгружай! — говорит мама,
— Почему?
— Сейчас же неси их обратно!
— Куда ж я их понесу? Они на грядке росли, а я сор-

вал. Все равно они теперь уже расти не будут.
— Ничего, отнесешь и положишь на той же грядке, 

где сорвал. 
— Ну, я их выброшу.
— Нет, не выбросишь! Ты их не садил, не растил, 

не имеешь права и выбрасывать.
Котька стал плакать:
— Там сторож. Он нам свистел, а мы убежали.
— Вот видишь, что делаете! А если б он поймал вас?
— Он не догнал бы. Он уже старенький дедушка.
— Ну как тебе не стыдно! — говорит мама. — Ведь 

дедушка за эти огурцы отвечает. Узнают, что огур-
цы пропали, скажут, что дедушка виноват. Хорошо 
будет?

Мама стала совать огурцы обратно Котьке в карман. 
Котька плакал и кричал:

— Не пойду я! У дедушки ружье. Он выстрелит 
и убьет меня.

— И пусть убьет! Пусть лучше у меня совсем не 
будет сына, чем будет сын вор.

— Ну, пойдем со мной, мамочка! На дворе темно. 
Я боюсь.

— А брать не боялся?
Мама дала Котьке в руки два огурца, которые не по-

местились в карманах, и вывела его за дверь.
— Или неси огурцы, или совсем уходи из дому, ты 

мне не сын!

Котька повернулся и медленно-медленно пошел 
по улице.

Уже было совсем темно.
«Брошу их тут, в канаву, а скажу, что отнес, — решил 

Котька и стал оглядываться вокруг. — Нет, отнесу: еще 
кто-нибудь увидит и дедушке из-за меня попадет».

Он шел по улице и плакал. Ему было страшно.
«Павлику хорошо! — думал Котька. — Он мне 

свои огурцы отдал, а сам 
дома сидит. Ему небось 
не страшно».

Вышел Котька из де-
ревни и пошел полем. 
Вокруг не было ни души. 
От страха он не помнил, 
как добрался до огорода. 
Остановился возле ша-
лаша, стоит и плачет все 
громче и громче.

Сторож услышал и по-
дошел к нему.

— Ты чего плачешь? — 
спрашивает.

— Дедушка, я принес 
огурцы обратно.

— Какие огурцы?
— А ко торые  мы 

с  Па вликом нарв а ли. 
Мама сказала, чтоб я от-
нес обратно.

— Вот оно какое дело! — 
удивился сторож. — Это, 
значит, я вам свистел, а 
вы все-таки огурцы-то 
стащили. Нехорошо!

— Павлик брал, и я взял. Он мне и свои огурцы 
отдал.

— А ты на Павлика не смотри, сам понимать должен. 
Ну, больше не делай так. Давай огурцы и иди домой.

Котька вытащил огурцы и положил их на грядку.
— Ну, все, что ли? — спросил старик.
— Нет... одного не хватает, — ответил Котька и сно-

ва заплакал.
— Почему не хватает, где же он?
— Дедушка, я один огурец съел. Что теперь будет?
— Ну что ж будет? Ничего не будет. Съел, ну и съел. 

На здоровье.
— А вам, дедушка, ничего не будет за то, что огурец 

пропал?
— Ишь ты какое дело! — усмехнулся дедушка. — 

Нет, за один огурец ничего не будет. Вот если б ты не 
принес остальных, тогда да, а так нет.

Котька побежал домой. Потом вдруг остановился 
и закричал издали:

— Дедушка, дедушка!
— Ну что еще?
— А этот вот огурец, что я съел, как будет счи-

таться — украл я его или нет?
— Гм! — сказал дед. — Вот еще какая задача! Ну чего 

там, пусть не украл.
— А как же?
— Ну, считай, что я тебе подарил его.
— Спасибо, дедушка! Я пойду.
— Иди, иди, сынок.
Котька во весь дух помчался по полю, через овраг, 

по мостику через ручей и, уже не спеша, пошел по 
деревне домой. На душе у него было радостно.

николай носов

Огурцы
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еженедельно: Греция-Италия (авиа из Москвы)
13–20.12 Египет (Синай-Александрия)
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы
15–22.12, 18–25.05.2009, 15–22.12.2009 Италия

паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
30.11 Жировичи, Сынковичи           19.12 По Свято-Никольским          
4.12 Богуши, Крево, Гольшаны, Раков       храмам Минской епархии
7.12 Барань, Жодино                     21.12 Полоцк, Логойск
14.12 Жировичи, Сынковичи           28.12 Жировичи, Сынковичи                   

россия и украина:
28–31.11 Троице-Сергиева лавра, Хотьково
5–8.12 Санкт-Петербург
12–15.12 Киев, Чернигов
19–22.12 Тихонова Пустынь, Шамордино,    
              Оптина Пустынь

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

Благодарим
за  пожертВоВания

К а ж д ы й  м е с я ц  р е д а к ц и я 
получает от читателей посильные 
пожертвования. Эта помощь для 
нас бесценна. Не имея ни одного 
спонсора, мы выходим в свет 
благодаря именно этой поддержке.
За всех Вас мы молимся: имена 
записываются на сорокадневное 
поминовение в Свято-Петро-
Павловском соборе г. Минска.

праВослаВные  программы на  Белорусском  радио  и  телеВидении
радио
1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• протоиерея Андрея Лемешонка (г. Минск);
• иерея Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

22 ноября,  суббота
8.30 «свет души» (одновременно на кана-

ле «культура»)
• Репортаж с пятых Свято-Михайловских 

чтений «Православие и современность», прошед-
ших в Минске 17-19 ноября.

23 ноября,  воскресенье
7.30 «духовное слово»
• Проповедь на воскресное евангельское 

чтение (Лк. 10, 25-37) иерея Георгия Фельдше-
рова (Минск).

• О святителе Иоанне Златоусте (память 
26.11).

• Организаторы выставки «Беларусь право-
славная», проходящей в Гомеле с 21 по 27 нояб-
ря, рассказывают о культурно-просветительской 
программе.

«сталіца»
8.00 «Божие слово»
• О начале Рождественского поста.

• О святителе Иоанне Златоусте (память 
26.11).

• Апостол Филипп (память 27.11).
• Репортаж со Свято-Михайловских чтений.

телевидение
22 ноября, суббота
1 канал (Бт)
7.10 «Існасць»
23 ноября, воскресенье
«лад»
7.40 «Благовест»
• Репортаж со Свято-Михайловских чтений.
• О втором молодежном слете-семинаре 

«Единство», прошедшем в минском приходе 
«Всех скорбящих Радость». 

8.05 «мир  вашему дому»
Ведущий — иерей Павел Сердюк (г. Минск)
• Размышление о посте.
онт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — протоиерей
Феодор Повный (г. Минск)
• О Символе веры (часть 4-я). 
В  программах  возможны  изменения.

Будем знакомы! Мария, 59 лет, пенсио-
нерка из Минска, с целью 
дружбы, а если будет угод-
но Богу, заключения брака, 

познакомится с мужчиной, православным христианином, без жилищных 
и материальных проблем. О себе: православная, регулярно посещаю храм, 
недавно закончила воскресную школу. Разведена, детей нет.

Пишите: 220050 Минск, главпочтамт, до востребования Средницкой М.М.

ЦІ Будзе ў БеларусІ
закон «аБ духоўнай БяспеЦы»?

У Мінску адбыліся Свята-Еўфрасіннеўскія педагагічныя чытанні. 
У межах работы секцый педагогі і свяшчэннікі, якія прыехалі з розных 

куткоў Беларусі, дзяліліся сваім вопытам у духоўна-маральным выхаванні 
дзяцей і моладзі, расказвалі аб формах працы з падрастаючым пакаленнем 
і іх бацькамі для папярэджання негатыўных з’яў у маладзежным асяроддзі 
і ў сем’ях. Потым адбылося пленарнае паседжанне, у час якога выступілі 
прадстаўнікі вышэйшых навучальных устаноў. На завяршэнне былі падведзены 
вынікі працы чытанняў і сфармуляваны прапановы па ўмацаванні духоўна-
маральных прынцыпаў у сферы адукацыі і выхавання ў краіне. Да прыкладу, 
удзельнікі маюць намер звярнуцца да свяшчэннаначалля і кіраўніцтва 
краіны з прапановай распрацаваць закон «Аб духоўнай бяспецы» і ўвесці 
ў праграмы ВНУ курс «Рэлігіязнаўства», а ў школах — гісторыю рэлігій 
і асновы праваслаўнай культуры, паведамляе sobor.by.


